

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 11 de noviembre de 1904

NÚMERO 898

## EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana, octava avenida oeste.

**Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercera y Billar**  
CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cocktails, sandwiches estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

## EL AGUILA DE ORO



De Napoleón Soto

Establecimiento de abarrotes, licores, frescos de frutas, billar, puros y cigarrillos, —Especialidad en Cocktails—

## Carpintería Moderna

de Arturo Zúñigo

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.

Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.

## EL ACORAZADO

—DE—  
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cj. 2 hasta Cj. 12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido almacén

**Tienda de novedades de Manuel Romero**  
 Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

## EDUARDO MAROTO

cuenta con un local céntrico y grande, frente á la Legación de Panamá media cuadra al Oeste de la conocida Tienda de Alfaró, Parque Central. Se hace cargo de vender muebles nuevos y de segunda mano, y toda clase de mercaderías.

OFRECE SUS SERVICIOS á todos los comerciantes y vecinos de dentro y fuera de esta capital para TODO ENCARGO por pequeño que sea. Para ASUNTOS DE REGISTRO cuenta con la cooperación de un ABOGADO COMPETENTE.

## Taller de Costura

para camisas de hombres y niños á la medida solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

## EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También solera, sillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLF local de la aballeriza de M. Gutiérrez.

## EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOJA.

## PLATERIA

DE  
**RAFAEL PARIS ESPINAR**

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## Cervecería

CERVEZA

NEG ITAY SOL

**RICMOND**  
CERVEZA

Doble Negra

MARCA RRR Y PALE VLE

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

## UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños; los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

## LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



**Precaución Necesaria.**—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

# Píldoras del Doctor Woorden

## Fragmentos

La sabiduría que preside á la vida humana y le impide andar errante al azar, consiste en el conocimiento y en la práctica de las verdaderas leyes de la humanidad; y la reunión de estas leyes de que se compone el orden moral, es lo que se llama *derecho y deber*.

Muchos no os hablan sino de vuestros deberes; otros no os hablan sino de vuestros derechos: esto es separar lo que de hecho es inseparable. Es necesario que conozcáis vuestros deberes y vuestros derechos, para defender éstos y cumplir aquéllos; de otra manera jamás saldréis de vuestra miseria.

El derecho y el deber son como dos palmeras, que no dan fruto si no crecen una al lado de otra. Vuestro derecho sois vosotros, vuestra vida, vuestra libertad. ¿No tiene por ventura cada uno el derecho de vivir y el de conservar lo que ha recibido de Dios?

¿No tiene cada uno el derecho de obrar sin obstáculos y de desarrollar sus facultades, á fin de satisfacer sus necesidades, de mejorar su condición, de alejarse cada vez más del bruto y acercarse más á Dios?

¿Puede retenerse con justicia á un pobre ser humano en su ignorancia y en su miseria, en su desnudez y en su degradación, cuando sus esfuerzos por salir de semejante estado no dañan á nadie, ó no dañan sino á aquellos que fundan su bienestar en la iniquidad fundándolo en el mal de los demás?

La cólera de esos hombres malvados, cuando el débil sacude las cadenas que lo oprimen, ¿no es la cólera de la bestia feroz contra su víctima que forcejea? Y sus lamentos ¿no son los lamentos del buitre que ve escapar su presa?

Así, lo que es verdadero con respecto á cada uno, lo es también respecto á todos: todos deben vivir, todos deben gozar de una legítima libertad de acción para cumplir su fin, desarrollándose y perfeccionándose sin cesar. Deben pues respetarse mutuamente el derecho unos á otros, y este es el principio del deber, la justicia.

Lamennais

## “EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

## Deslindando

Desde el año 1897 estamos en la brecha. Desde aquella fecha formamos el Partido Republicano organizado, de miras concretas y por completo esbozadas.

Se trataba entonces de oponerse y hacer campaña decidida contra el reeleccionismo. El Partido Republicano hizo aquella campaña, campaña netamente de principios, puesto que su resultado fué retraer á una mayoría muy significativa, por calidad y número de votos, de presentarse á las urnas electorales.

Se trataba de consignar de modo patente, sin sombra de ambigüedad, que el resultado de la elección para Presidente de la República, entonces,

era una imposición y no el resultado deliberado de las opiniones del país. El Partido Republicano consiguió su objeto.

La inmensa mayoría del país, organizada ya, bajo la designación de Partido Republicano, formó la oposición que durante la segunda Administración del Presidente don Rafael Iglesias, figuró dando á menudo muestras de su descontento por aquel régimen de autoridad tildado de anormal é irregular.

En los hombres de alta significación y representación social cualquier desliz que quizá pasara inadvertido en sujetos de modesta posición, es tildado, y con razón, de falta imperdonable. Por ese motivo muy á menudo se ha dicho y repetido que no es difícil subir, pero que es muy fácil caer.

Eso dicho en cuanto á los individuos es aplicable, con fundamentos mayores, en cuanto á los partidos.

Muy fácil es que un partido en el Poder ó fuera del Poder se desprestigie. Basta para ello la menor inconsecuencia en su conducta. Un partido político que quiera conservar su buen nombre no debe únicamente preocuparse del fin, pues tiene un camino recto señalado del cual no le es permitido separarse por un segundo.

Por ese motivo cuando se puso al país la alternativa de “O mi candidato ó la imposición”, el Partido Republicano hizo caso omiso de la proposición y atacó la candidatura del candidato propuesto de aquel modo, como una imposición clara y manifiesta.

Si el Partido Republicano hubiera transigido, su existencia habría cesado, se habría suicidado, habría demostrado que no tenía razón de ser, que sólo vivía como ciertos individuos que forman en la oposición mientras no los llaman á un puesto público.

Bien es cierto que algunos individuos aceptaron la transacción á pesar de que militaban en el Partido Republicano, pero el Partido borró de sus listas á esos individuos que no eran de convicciones, que sólo eran republicanos ocasionales.

Cuando la transacción, el pueblo, el pueblo que trabaja y que produce, el pueblo consecuente que formaba el grueso de las fuerzas republicanas se encontró con que, de la noche á la mañana, las cabezas más visibles del Partido Republicano habían abandonado sus puestos. Era un ejército que se quedaba sin sus grandes capitanes.

Entonces ese ejército, esa fuerza popular sana y desprendida, esa fuerza que es la que quiere á la República, fuerza que puede ir humildemente trajeada, pero que lleva en su pecho un corazón grande que sólo palpita por lo noble y generoso, en vez de desbandarse, se quedó al rededor de jefes de segundo orden y se fué en busca de un capitán connotado que se hiciera capaz de aceptar su jefatura.

Tocó á varias puertas pero ninguna se abrió. Todos los grandes hombres temían hacerse jefes de aquella fuerza de pueblo que iba contra la imposición del Presidente Iglesias.

Por fin, cuando ya se creía que sería necesario ocurrir á la desbandada, algún vidente señaló la casa del Licenciado don Máximo Fernández. Se tocó á aquella puerta y el pueblo republicano se encontró ahí con uno de los suyos, con un corazón abierto y una alma grande; con un ciudadano

digno y altivo que, sin temores de ninguna especie, se puso á la cabeza de aquellas huestes simpáticas y libró con ellas la campaña en que si no sonrió la victoria sí se libró al país de la vergüenza de presentarse agachado y de rodillas á recibir, cual si fuera limosna, lo que era suyo, su derecho.

Los que se separaron del Partido Republicano abandonaron nombre, divisa y programa.

De la campaña electoral para Presidente de la República, últimamente librada en Costa Rica, quedaron los gobiernistas y los republicanos. Aquéllos con el triunfo á que los llevó el Presidente señor Iglesias, el Partido Republicano con su programa, su jefe don Máximo Fernández y su divisa, la bandera de la República.

El Partido Republicano no es más, pues, que uno sólo; tiene un jefe conocido á quien las intrigas é insólitos ataques de sus detractores no podrán derribar del alto aprecio y estima que le profesan los republicanos; un programa desde el año 1897 conocido, y una divisa con que adornan con orgullo sus pechos los costarricenses del uno al otro extremo del país.

Que no es del gusto de los enemigos del Partido Republicano ese jefe, ¿qué le importa eso al republicanismo? ¿Qué quieren los enemigos nuestros? Que abandonemos á nuestro jefe, al único que no tuvo temores de hacer con nosotros la última campaña política para Presidente de la República? Que aceptemos un transaccionista como jefe?

Eso no, pues tanto valdría como renegar de nuestro programa y de nuestra divisa.

Conste pues, que el Partido Republicano es uno sólo, compacto é indivisible. Toda tentativa de división se estrella ante las convicciones republicanas.

Conste además, que el Partido Republicano no cambia de camisa, no reniega de sus principios, ni de su conducta hasta hoy seguida. Conste por último que en la unión compacta del Partido Republicano cualquier ataque hecho á su esclarecido y querido Jefe es del mismo valor que si fuera al Partido mismo, á su programa ó á su divisa.

Hasta el último de los republicanos se dará por aludido con las agresiones descomedidas á cualquiera de los esenciales elementos que constituyen el Partido.

Combátanse nuestros principios si se quiere, aquí estamos para discutir.

## Salmerón en Barcelona

Llegada de Salmerón á Barcelona

## Entusiasmo del pueblo

Señor Director de EL DERECHO

San José.

Compañero y compatriota:

En mi última correspondencia comprometíme á dar á mis lectores detalles sobre la expedición republicana á la gran Barcelona, patria de claros varones y “archivo de la cortesía” como la llama Cervantes.

Si mal no recuerdo, ha meses relaté los incidentes del viaje regio á la ciudad condal. Cúmple-

me ahora, á fin de que mis compatriotas se formen una idea aproximada del movimiento político español, relatar los hechos por mí presenciados desde que entramos en el ferrocarril hasta nuestro regreso.

El 27 de Setiembre un numeroso público despidió á los expedicionarios con gritos de “¡viva la República!”.

En las estaciones de tránsito, entusiastas republicanos aplaudían el paso de los comisionados madrileños.

Fué una marcha triunfal.

Cabezas coronadas por el gorrillo frigio se asomaban á las ventanillas del tren y ruidosas multitudes daban, con sus gritos de entusiasmo, carácter nacional á aquella fiesta del pueblo.

Al día siguiente llegábamos á Barcelona entre los acordes de la Marsellesa y las exclamaciones delirantes de los catalanes que venían á saludar á sus hermanos de Madrid.

Con la bandera de la República al frente salieron éstos del andén. Salmerón y algunos diputados de la minoría republicana esperaban á los expedicionarios.

Allí pudimos darnos cuenta del grandioso recibimiento dispensado en días anteriores por el pueblo catalán al insigne republicano.

Al llegar Salmerón á Barcelona una enorme multitud ondulaba desde el Paseo Colón hasta el Paseo de Grecia, ocupando las Ramblas y la Plaza de Cataluña.

Jamás había dispensado Barcelona recibimiento más hermoso á ninguno de los reyes españoles ni á ningún árbitro de la política.

Los viejos barceloneses decían con satisfacción y orgullo: “En Barcelona no hemos presenciado espectáculo tan grandioso, ni ningún caudillo mereció de este pueblo pruebas unánimes de cariño y de admiración”.

Y llegó,—según luego nos contaron,—el momento supremo. El insigne republicano se presentó en el apeadero, y aquella compacta multitud prorrumpió en un grito atronador, confundiendo la tempestad de sus aplausos con el murmullo eterno del océano.

Palomas arrojadas desde los balcones revoloteaban en torno del insigne republicano, del resto glorioso de la falange republicana, del monumento vivo de las libertades españolas.

Salmerón saluda emocionado, avanza, y aquel mar de carne humana le abre paso. Ocupa un carruaje.

El diputado por Barcelona, Lerroux, lleva hasta el carruaje de Salmerón á una bellísima niña vestida de República.

El pueblo prorrumpió en vítores, y la joven República se arroja al cuello del caudillo quien, emocionado, la abraza y besa y, con ella en brazos, avanza, de

pie, sobre el carruaje, hasta la plaza de Cataluña.

¡Qué espectáculo!

Ese día se proclamó la República en España... Al volver á sus casas los barceloneses, pensaron que, durante toda aquella tarde memorable, no se habían acordado de que existían reyes ni esclavos de Pirene á Gades.

(Continuará)

PASCUAL

## CABLES

Día 11 de Noviembre.

## Desórdenes rusos

San Petersburgo, 10.—Están llamando mucho la atención de los motines acontecidos en varias partes de Rusia. Los amotinados son las nuevas levadas para engrosar el ejército en lejano Oriente. El Novoe Vremya, atribuye todo el mal al Volk; dice que en todos aquellos países donde existe la conscripción, los reclutas encaminados al teatro de la guerra creense autorizados para embriagarse y cuando se les niega este derecho comienzan á saquear las ventas de aguardiente. El Novoe comenta el hecho de que casi todos los motines acontecieron en la Zona Judía, pero que no tomaron la formada manifestación antisemítica pues los levadas atacaron sin distinción los establecimientos de los cristianos y judíos.

## Incidente anglo-ruso

San Petersburgo 10.—En un reciente despacho, dice el corresponsal del Herald: “Le llamé su atención á la excesiva debilidad de la versión rusa del incidente del Mar del N. y la falta completa de pruebas independientes, testimonio elocuente de mi aserto se halla en un aviso que se publicó esta mañana en los diarios en que á nombre del Gobierno se ofrece una buena recompensa á aquellas personas que puedan declarar que se hallaban entre los pescadores dos ó más torpederos, cuando sucedió el incidente del Mar del N. En los círculos diplomáticos esto se considera la conducción del asunto y que Rusia sin más demora dará satisfacción á la Gran Bretaña. En la embajada británica, la cuestión se considera concluida satisfactoriamente. El Gobierno ruso también está satisfecho por que se logró que la flota de Rojstvensky siguiera su viaje sin molestias. Los oficiales de dicha flota que se encontraban en esta ya partieron con dirección á París. Se hará todo esfuerzo para recibir lo más pronto posible las declaraciones de estos para que puedan incorporarse otra vez con la flota.”

## Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 10.—Reina en esta gran regocijo debido al fracaso del reciente ataque á Puerto Arturo por los japoneses. Los diarios traen muchos artículos alabando la valiente defensa hecha por Stoessel y su heroica guarnición. Reina la convicción en esta de que Stoessel jamás se rendirá. Si cae la plaza, la guarnición perecerá luchando. Según informes recibidos en el Ministerio de la Guerra, las pérdidas sufridas por los japoneses en el sitio de Puerto Arturo no bajan de 50,000 hombres.

Tokio 10.—Se dice que Stoessel pidió un armisticio al jefe japonés. No se ha podido confirmar la noticia. Se espera en esta que Stoessel se una antes de la toma de la plaza, por que la soldadesca japonesa está eno-

# ¿QUIERE USTED BUENOS MUEBLES?

Búselos en el Taller de Carpintería, Ebanistería y Colechonería de JOAQUIN CHAVEZ. Allí también se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo y al capricho y gusto del cliente. Los materiales que se emplean en las construcciones y muebles son de inmejorable calidad. Lo más ventajoso que ofrece este taller es el estricto cumplimiento en los encargos y precios al alcance de ricos y pobres.—DIRECCIÓN: Avenida Central, frente a la Eureka

joda debido a las noticias que les han llega del abuso por los rusos de los prisioneros. Creen también que si caen en poder de los rusos serán asesinados. Así es que bajo estas condiciones será difícil cortar una matanza, una vez llegada la hora del combate final.

Chefú, 10.—El Cerro de Aitsé, les está costando muchos vidas a los japoneses. La mañana del 5 dirigieron un rudo asalto contra esta posición, el cual fué rechazado durante el segundo asalto; una granada procedente de Patichuang, remontándose sobre los cerros, cayó en la cima del Cerro Aitse y deshizo la estación de donde se manejaban las minas de tierra y también hizo estallar varias minas situadas en el mismo cerro; de las fuerzas rusas que ocupaban las posiciones adyacentes a la zona, no menos de 600 ó 700 perecieron.

Los japoneses también han sufrido muchas pérdidas en la serie de ataques contra Aitse, cuya potencia se debe principalmente a la topografía peculiar del terreno de que está rodeado, que no permite que se le dirija un fuego directo. También presenta grandes obstáculos para el avance de la infantería.

## Colaboración

### Comprobación histórica

JUAN SANTAMARIA

Párrafos tomados de las MEMORIAS del General don Victor Guardia.

Una vez dueño del fortín lo comuniqué al Estado Mayor, que comprendiendo la importancia de aquella posición, me ordenó que la conservara a todo trance.

Hallábame en el fortín cuando ví salir del cuartel del Batallón de Alajuela situado en la esquina opuesta a la esquina Norte del Mesón a Juan Santamaría. Yo lo conocía muy bien porque en el río de la Maravilla muchas veces me había bañado con él: era un patojo, pelo muy crespo, por lo cual lo llamábamos el Erizo, era un zambo, de color anegrado.

Ví que atravesó la calle con una tea encendida en la mano y puso fuego al Mesón por el alero. Cuando lo consideró bien encendido regresó a su cuartel. Pero como desgraciadamente el fuego se apagó, volvió a pasar y esta segunda ocasión lo encendió bien. Al regresar de nuevo a su cuartel, los yanquis que lo aguardaban, lo hirieron, y yo lo ví caer en la calle.

VÍCTOR GUARDIA.

Esta importante consignación hecha en las Memorias inéditas de un oficial distinguido, que se batió con denuedo en Rivas, el 11 de abril de 1856, debe figurar de manera preferente entre los documentos que atestiguan la heroica hazaña de Juan Santamaría. A las personas que se dedican al estudio de la historia patria recomendamos este testimonio.

ANASTASIO ALFARO.

## CRONICA

### Ferrocarril al Pacífico

Nos informa una persona que nos

merece bastante respeto, que el tren que debía de haber salido ayer de esta ciudad a las 8 1/2 como lo asegura el horario, partió con perjuicio de los pasajeros y empresas mercantiles, faltando 10 minutos para las 10. Impuesta esa persona del móvil del atraso, nos dijo había sido por haber lavado la máquina después de las 4 de la madrugada.

Don Alberto tiene ya bastante práctica en el puesto que desempeña y de seguro no volverá a permitir que en lo sucesivo se invierta la hora de la salida y llegada de los trenes de pasajeros, porque de lo contrario redundaría en perjuicio no sólo para los que viajan sino también para la Empresa, porque con la irregularidad mejor es no *mencayo*.

### Teatro Variedades

No olvidarse que mañana en la noche nos proporcionará un rato agradable la famosa Compañía Escéntrica. Estos fantoches que son casi la realidad de las personas, forman uno de los elementos que más llaman la atención del público.



### Mañana debut

#### Patente

Se necesita una de taquilla. En "La Bastilla" informará don Próspero Lizano R.

#### Boda

Don Samuel Mora, hermano de don José María Mora, Presidente de la Directiva Republicana, y miembro honorable de la sociedad de Palmares, contraerá en breve matrimonio con la simpática señorita Matilde Campos.

Felicitemos a la futura pareja y les deseamos eterna luna de miel.

#### Es increíble

el lodazal que se ha formado en la Avenida Central debido al relleno que ha hecho en la línea la muy económica ó inconsiderada Compañía del Tranvía. Ya lo dijimos en días pasados, la Municipalidad debía tomar cartas en el asunto.

#### Bifa

En una de las ventanas de "La Fama" se exhibe un hermoso marinero que se está rifando a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl. Las acciones se venden a 25 céntimos cada una, precio sumamente bajo y que está al alcance de todas las bolsas.

#### Felicitación

Hoy cumple quince años la señorita Mercedes Castro M. Deseámosle mil felicidades.—B.

#### No sabemos

a qué atribuir el descuido en que permanecen algunas de nuestras calles más céntricas a pesar de la insistencia con que se llama a este respecto la atención del señor Gobernador. En días pasados dijimos que frente a la Escuela de Derecho la piedra suelta hacía imposible el tránsito y aún per-

manece en el mismo estado, sin que se atienda nuestra indicación de hacer pasar por allí la aplanadora. ¿No podría remediar ese defecto el atento y activo don Ricardo? Una pequeña orden al inspector de calles y de seguro quedará favorecido el público.

### En el alto de

Cuesta de Moras frente a jardinería de Carmiol se forma un gran lago debido a una corriente de agua que abandonando su cauce se esparsa sobre la calle con gran perjuicio para el tránsito.

### Sucesos alarmantes

Hoy después de mediodía, parte de la vecindad de San José, se alarmó y con mucha razón debido a que la bodega de la Botica Francesa, sita en la casa de la esquina opuesta a ésta principiaba a incendiarse; y porque el alambre motor del Tranvía se reventó y comunicaba la fuerza eléctrica con la tierra.

En verdad que ambas cosas son bastante peligrosas, pero por dicha para todos el fuego de la bodega fué apagado inmediatamente y así mismo fué arreglado el alambre del Tranvía.

10, 000 colones

Tengo esta cantidad para colocarla en regulares cantidades con hipoteca ó buenas garantías.—MOISÉS CASTRO SÁNCHEZ. En esta oficina se darán informes.

## El hombre más grande de la creación

Según un periódico inglés, existe en la frontera del Canadá, un tipo de las razas prehistóricas, un "salto atrás" de los gigantes contemporáneos de la creación.

Se llama el tal tipo Willie Mc Merston, y mide 2 metros 67 centímetros. Su peso es de 297 libras y no se advierte gracia en él, pues se ve esbelto. Sus pies tienen 49 centímetros de largo y 20 de ancho.

Ha llegado a la edad de 25 años y piensa en casarse; pero he aquí el escollo, ¿dónde encontrará su media naranja? Ha recorrido todos los Estados Unidos, y la más alta de nuestras primas les resulta algo así como una filigrana. En su afán de matrimonio, está resuelto a recorrer las 5 partes del mundo y dar su pequeña mano a la hembra que le llegue siquiera al hombro; así sea hotentota, café ó esquimal, no se para en nimiedades de color ó raza; lo que quiere a todo trance es encontrar su cara mitad.

Mr. Mac Merston, es millonario, afortunadamente, que de otra manera se vería esclavizado a no salir de su casa, puesto que a él le resultan un poco caro los viajes, como que todo tiene que ser especial.

No hay un hotel que le ofrezca cama apropiada, ni baños y otras dependencias adecuadas a su estatura, así es que hay que mandársele hacer todo especial y a conciencia de... hostelero.

No cabe en los carros dormitorios y la gran fábrica de Pulmann le ha construído uno para él exclusivamente.

Dice el mismo periódico, que la República norteamericana será una de las primeras partes que visitará en busca de novia.

Ya lo saben las americanas que quieran entrar en concurso, para obtener la blanca mano del Goliath Canadense.

**Manuel Abogado**  
 OFICINA:  
 AVENIDA CENTRAL E.  
 NÚMERO 204  
 BAJOS de la casa de Castro  
 DOÑA JUANA A.  
 V. DE ECHEVERRÍA  
**Quesada**

## Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C<sup>o</sup> empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes a las 12 p. m. en su local a 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

## VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente, enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las iritaciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven a funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta a la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

## UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

q' termina el día 13 de Noviembre de 1904

Vapor	Salida	Destino
BRADFORD	para Nueva Orleans	el jueves
OLIMPIA	para Nueva Orleans	el viernes
BEACON	para Mobile	el sábado

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutera todo lo que es posible en esta época.

## A LOS AGRICULTORES

Llegaron a la

NUEVA RELOJERIA

— DE —

## BEER Y MÜLLER

Los afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, Iso cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Beer y Muller.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**Quando falta El Apetito.**

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, mo-  
dorra y sueño, palpita-  
ción y aun dolor del co-  
razón con inquietud y  
nerviosidad, entonces es  
evidente que algo anda  
mal en el estómago y  
también es evidente que  
deben tomarse sin pér-  
dida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards,  
porque esa medicina se prepara precisamente para  
esa clase de enfermedades. Es seguro que en el  
vecindario del lector de estas líneas hay quien  
conozca por experiencia las virtudes medicinales  
de las



**Pastillas del Dr. Richards.**

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2.

**SONDULIN** EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El Sondulín al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".  
SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:  
1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que Sondulín no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.  
EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el Sondulín. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.  
EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor.

Pagés & Cañas,  
San José.

**CERVECERIA TRAUBE**  
**CERVEZA NEGRA** LAGER BEEF  
**MARCA ESTRELLA**  
BEST STOUT POTERR

**Dr. E. A. Friis**

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.  
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O., esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELES DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

**EL BOSQUE**

**Hotel y Restaurant**

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo más fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

**LOS JAPONESES TRIUNFAN**

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

**LA LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE ANTONIO PADRÓN**  
**SE HA TRASLADADO A LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR**